

Le 16 décembre 1911, il y avait encore un vol d'environ 200 **mouettes** dans les prés et champs, entre Orbe et Chavornay. M. Moreillon.

Passage de *nucifraga c. leptorhynchus* Bls. aux environs de Genève.

Le **casse-noix oriental**, caractérisé par son bec mince qui le distingue de la forme des Alpes à bec épais (*nucifraga c. pachyrynchus*) se montra aux environs de Genève, en octobre. Je signale les sujets que j'ai eus entre les mains:

- 10 octobre 1911, Rolle (Vaud), mâle (le squelette est au muséum de Genève).
- 12 „ 1911, Genève (lac), femelle tirée par M. le Dr. Pognat, longueur totale 345 mm., aile 196 mm., bec très mince, sujet de toute beauté.
- 12 „ 1911, M. Tournier observe un vol de casse-noix (probablement de cette forme) au mont de Sion sur Viry.
- 17 „ 1911, Céligny, mâle tiré par M. Galopin (préparé, au muséum).
- 28 „ 1911, Pers-Jussy (Haute Savoie), jeune femelle (collection Tournier).

Ces casse-noix de passage dans le bassin du Léman, ne manifestaient aucune méfiance, ce qui s'explique par leur provenance de régions inhabitées. Le passage de cette forme a été observé en octobre dans beaucoup de localités en Allemagne. L'institut „für Jagdkunde“ de Neudamm en avertit les chasseurs (voir „*Centralblatt f. J. u. H.*“ de Zurich, n° 44) et j'ai déjà signalé les captures de Genève dans „*Diana*“ n° .11, page 189.

A. Ghidini.



Année 1909. Vers le 24 avril 1909, arrive une hirondelle de cheminée qui entre dans une chambre habitée et y dépose quatre oeufs dans un nid fait il y a quatre ans et toujours habité depuis (probablement le même hirondelle que les années précédentes). Cette hirondelle repart le lendemain. Revenue vers le 3 mai et — couve ces oeufs. H. Cochet, syndic de Premier (Vaud).

Année 1911. Au commencement du mois de juillet, un tout petit moineau tombe de son nid; il est immédiatement transporté dans le nid de l'hirondelle de cheminée (mentionné à la note précédente) où se trouve une nichée d'hirondelles. Quelques jours après il sort du nid avec l'hirondelle et se pose sur un fil téléphonique en face de la fenêtre, en même temps que les petites hirondelles. H. Cochet, syndic de Premier (Vaud).

Dans le courant de l'été dernier je vis régulièrement chaque jour pendant une semaine environ un couple de **chardonnerets** venir enlever les fleurs d'une plante de myosotis que j'avais dans mon jardin. Après les avoir coupées, ils s'envolaient le bec plein de ces tiges cotonneuses qui ont servi, j'ai pu le constater, à la construction de leur nid. Ils ont poursuivi ce manège jusqu'à entière disparition de la plante. W. Rosselet.